

# El Liberal

Diario Democrático de Menorca.

AÑO 13.

Mahón, lunes, 6 Marzo de 1892.

NÚM. 3.483

## VIVA

### DON RAFAEL PRIETO Y CAULES

#### DIPUTADO ELECTO

por

#### 4.099 VOTOS

#### LOOR

#### á los republicanos y liberales

#### de Menorca.

## El servicio postal

Es indudable que el servicio de correos ha adelantado mucho, pero estamos muy lejos de poder darnos por satisfechos de lo que tenemos en nuestro país. Existe la falsa teoría de que el beneficio que el correo proporciona es una renta. Pero si no constituyese un monopolio y los más variados é importantes intereses no se hallasen subordinados á él, pudiérasele tomar por fuente productiva para las cajas públicas; más ocurriendo lo contrario, esos beneficios deben aplicarse á la extensión y perfeccionamiento del servicio y á la mayor remuneración de los empleados.

En Francia, á la gran reforma introducida para abaratar el franqueo, reforma debida al ministro Corchery en 1884, respondió un desarrollo prodigioso de la circulación postal.

En España, la culpa del atraso en lo referente á las comunicaciones no es del público sino de la administración.

Entre otros infinitos idiotismos hay uno que no le entra en la cabeza á nadie. Que un certificado de Cádiz á San Petersburgo, por ejemplo, cueste menos que de Barcelona á Mataró. De la misma suerte, la circulación de paquetes postales no existe en el interior y en cambio funciona para el exterior.

Los franceses lo tienen organizado mejor. En veinte puntos de París y cinco veces al día entregándose los bultos de determinadas dimensiones que se desea enviar á domicilio. Por 50 céntimos el correo se encarga de la comisión. De la misma suerte el correo también toma á su cargo el cobro de recibos de todo género, desde la factura de la modista hasta el pagaré del comerciante. Si el deudor abona la deuda á la presentación del documento la Administración deduce del importe un uno por 100 de cobranza, sin que la comisión pueda exceder jamás de 5 francos. Si el deudor no paga devuelve el documento sin que perciba la posta más de 15 céntimos por franqueo del sobre que contenga el recibo y 25 céntimos de certificado, total 40 céntimos.

Y no hablemos de los "mandatos" y de los bonos postales, ni del giro telegráfico, ni de las libretas de ahorro, donde se imponen desde 10 céntimos hasta 100 francos. En Francia, todas esas operaciones han producido 158.822,687 con 78 céntimos, por lo que corresponde al correo; y 38.842,032 con 7 por lo relativo al telégrafo. Y como ambos servicios produjeron en 1890, 143 millones 697,143 francos 14 céntimos de gastos, resulta que el beneficio líquido para el Tesoro es de francos 53.967,546 con 41 céntimos.

El movimiento postal y telegráfico es inferior al de Alemania, cuyos ingresos fueron en 1889, según la estadística internacional de Berna, de 302 millones de pesetas, que produjeron sobre los gastos un excedente de 39 y medio millones.

Inglaterra obtuvo un beneficio bruto de 237 millones contra 157 de gastos, lo cual arroja 80 de beneficios líquidos. Italia con 44 millones de entradas obtuvo 4 y pico; Suiza con 23, dos; y España 9 y medio.

Nuestro país no quiere aceptar muchísimas reformas que son necesarias y que existen en otras naciones. No acepta la reducción á 10 céntimos del precio del franqueo; otra nueva reducción para los impresos y periódicos; abolición de la sobretasa para las cartas no franqueadas, que no circulan en España en el interior y sí para el extranjero, creación de un sello especial, dando al expedidor la garantía de que su correspondencia será entregada en el domicilio del destinatario por un factor expreso apenas llegue el pliego á la estafeta de destinos, sin esperar la hora del reparto general; restringir la franquicia postal que disfrutaban algunas autoridades. La autoridad debiera franquear cuando se dirige al particular, y en cambio el particular debiera disfrutar de franquicia cuando se dirige á las autoridades judiciales ó administrativas. Así se hace en otras partes. Reducción de derechos sobre valores declarados; pago á domicilio de los mandatos postales y telegráficos; y varias otras reformas, que es inútil enumerar, porque en mucho tiempo no las conoceremos en nuestro país.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Dice un telegrama de Chicago que pidiendo aumento de jornal se declararon el 25 en huelga los obreros empleados en los talleres del ferrocarril de Chicago Western, Indiana, y de circunvalación ocasionando el paro del tráfico en el mismo, en el del gran Trunk y Santa Fé y en otros. El número de los huelguistas se eleva á 300, temiéndose que el movimiento subversivo se extienda á otras líneas férreas. Los talleres y depósitos en donde ha estallado la huelga están custodiados por fuertes pelotones de policía procedentes de Pikerton.

Telegrafía de Fort Wayne—Indiana—que debido á la rotura de un rail descarriló el día 25 junto á aquella estación un tren de pasajeros procedente de Chicago, resultando un muerto, 20 heridos graves y la ruina completa del convoy.

Dicen de Reading—Pensilvania—que el día 25 ocurrió en aquella línea un terrible choque entre un tren suplementario de mercancías y otro formado por cuarenta vagones cargados de carbón, resultando tres empleados muertos y otros dos gravemente heridos. Las pérdidas materiales fueron así mismo de consideración.

Dice un telegrama de Valparaiso que los federales continúan su movimiento

de avance sobre Portalegre, capital de la provincia de Rio Grande do Sul.

El general Tarez, al frente de una columna formada por 4,500 soldados federales, llegó el día 24 ante los muros de la ciudad de Santa Ana, de la que espera apoderarse sin disparar un tiro.

Hasta ahora son diez las poblaciones importantes de la provincia que se han declarado en favor del partido federal.

Confírmase la victoria alcanzada contra los insurrectos por el general Saraisa siendo testimonio de ella los numerosos prisioneros que les hizo y las grandes cantidades de armas de que se apoderó.

Empieza á darse por fracasado el movimiento insurreccional.

Telegrafían de Roma que los peregrinos ingleses visitaron el día 25 la iglesia de S. Ignacio en donde les hizo un notable sermón el Doctor Clifflor, Obispo de Clifton, celebrándose después el sacrificio de la Misa en el altar de S. Luis Gonzaga.

El Santo Padre recibió en audiencia solemne á los peregrinos de las repúblicas Argentina y Uruguay; más tarde á los húngaros y finalmente á buen número de delegados de varias sociedades francesas católicas.

Al final de tantas recepciones se sintió Leon XIII tan extenuado y rendido de cansancio por el exceso de trabajo, que tuvo que acostarse en las primeras horas de la velada sin recibir á nadie más.

Telegrafían de Odessa que según las noticias que acaban de recibirse de Kamanez—Podolia—ciudad situada en las orillas del río Smotish á 235 millas Noroeste, reina en todo aquel distrito una violentísima epidemia de cólera, pues llegan á registrarse diariamente más de 500 invasiones.

Kamanez es una población de 35,000 almas y Sede de dos obispos, uno católico y católico griego el otro.

Un telegrama de Hamburgo da cuenta de haberse perdido totalmente buque y cargamento en el escollo de Baiyah junto á Sinon el vapor Coanza de la «British and African Steam Navigation Company» que desde Hamburgo se dirigía con carga general á varios puertos de la costa occidental africana, salvándose todos sus tripulantes y pasajeros.

El Coanza era un magnífico vapor de acero y hélice de 1518 toneladas de porte, construido en 1880 en los astilleros de Govan.

La comisión militar alemana celebró días pasados en Berlín una interesante reunión para discutir sobre el equipo de las tropas y buscar un medio para que estando en campaña no tenga que cargar el soldado más que con un peso máximo de 60 libras, incluso el transporte de tiendas donde acampar.

El Danubio está experimentando hace días una rápida crecida, por lo que las autoridades toman serias medidas para evitar una inundación. Lo mismo sucede en Buda Pest y en varias poblaciones de los distritos húngaros por donde pasa aquel caudaloso río.

Para acordar las medidas que deberán adoptarse contra las enfermedades infecciosas y en especial contra el cólera, se reunirá dentro de algunos días en Berlín un Congreso Médico Internacional.

Un hermoso gato blanco que recorre los tejados de Pamplona, penetra por las ventanas que en ellos existen y por el mismo camino lleva á su casa pañuelos, medias, ovillos de hilo, zapatos, boinas, guantes, chaquetillas y camisas de niño y otros objetos semejantes.

Aun como gato es notable en sus rapiñas, pues nunca roba comestibles, ni hay queja de que se haya comido nada en ninguna de las casas que visita.

Al principio dió no poco que pensar á las familias que echaban de menos di-

chas prendas; pero luego se averiguó lo que ocurría, y como los dueños del gato no quieren nada que no sea suyo, las prendas robadas por aquél por los tejados, vuelven por la calle á su procedencia. Esto ha ocurrido con infinidad de prendas, y con una misma varias veces.

Los habitantes de dichas casas han celebrado el caso, y unos cierran hasta las gateras, y otros no se cuidan de evitar la repetición y algunos toman precauciones para zurrar al atrevido gato que ya ha sufrido algún latigazo.

Si todo esto ocurriese en Londres, tal vez no faltaría un lord caprichoso que pagara buen número de libras esterlinas por ese extraordinario individuo de la raza felina.

En Pamplona está expuesto á morir de un garrotazo en alguna de sus aventuras.

## MAHÓN

### ELECTORES DE MENORCA

Al tocar á su término la empeñadísima jornada electoral, la retirada de la candidatura del Sr. Duque de Almenara, subitamente postrado por grave enfermedad, amarga nuestro triunfo é impide dar rienda suelta á la corriente de satisfacción inmensa de todos los correligionarios y amigos del bien del país que nos vió nacer.

Lejos de imitar el proceder inculcable de los que han hecho gala de sus pasiones, cuando solo el sentimiento de la desgracia de un ser querido debiera embargar su ánimo, se han contenido, en esforzados pechos, los latidos del entusiasmo, por la redención de un pueblo herido en su dignidad y en la independencia de sus derechos políticos. En todos nuestros corazones, unísonos prevalecen los fervientes votos para el pronto y completo restablecimiento del que, por adversario político, no inspira menos fraternal amor humanitario.

Vuestra adhesión, consecuencia, vigorosa actitud, y decidido empuje, en la lucha de la libertad contra la reacción, así como la elevación de nuestro espíritu, ante tales tribulaciones, obliganme á daros las más rendidas y expresivas gracias, haciéndolo con verdadera efusión de su alma, vuestro constante buen amigo.

RAFAEL PRIETO Y CAULES.  
Benifadet 6 Marzo 1893.

## EL TRIUNFO

El espectáculo que presenciamos ayer no es posible que tenga iguala en los anales de las libertades públicas. De un modo ordenado, espontáneo, tranquilo, como poseído del derecho que ejerce y del deber que cumple, acudió en masa el partido republicano y liberal de Menorca á depositar su sufragio en favor de nuestro candidato D. Rafael Prieto y Caules.

Desde el día anterior sabíase que la batalla no sería reñida, que los conservadores, aterrados por la unidad inquebrantable de nuestras huestes, y por el levantamiento que se había operado contra las vergonzosas ventas, tenían acordado retraerse, y apesar de esto el resultado de la votación no pudo ser más brillante: 2.421 votos obtuvo nuestra candidatura en este término municipal, y si á dicho número añadiésemos el de los más ó menos tibios que solo se exhiben en día de disputada batalla, jamás habría presenciado Menorca una votación tan nutrida y tan completa como la que alcanzara en el día de ayer.

Nuestro triunfo, sin embargo, no se solemnizó con ningún público regocijo, con ninguna de las expansiones naturales á que se entrega un pueblo después de la victoria, pues nuestro candidato nos había rogado á todos que respetáramos la desgracia de nuestro adversario, y el duelo que sentía nuestra hermana la ciudad de Ciudadela. Fuimos tan briosos en la lucha, como cortesés después del triunfo.

Este proceder nuestro no debe empero apreciarlo el partido conservador de Mahon, pues ni á él se lo merecía ni á él se lo tributamos. Con verdadero disgusto leimos el manifiesto que dirigió al público en la tarde del sábado, en el que, lejos de mostrarse compungido por la desgracia que aquejaba al señor Duque de Almenara, dió rienda suelta á todas sus malas pasiones, á todas sus mezquinas ruindades, demostrando no dolor sino ira, no sentimientos de caballero sino gritos de desesperación y de impotencia, hiriendo de paso á las Autoridades al decir que su neutralidad ha sido una promesa vana, cuando somos precisamente nosotros los que podemos quejarnos de alguna actitud incorrecta, como lo comprueba el retraimiento en que se mantuvieron los dependientes de varios centros oficiales que residen en Mahon y Villa Carlos.

Por otra parte, la aguda enfermedad que aquejaba al señor Duque de Almenara no podía ser obstáculo para que el partido conservador midiese sus armas y acudiese al palenque del sufragio, si en vez de ir guiado por su ideal, no hubiese basado su triunfo en el auxilio tan solo de los recursos materiales que le faltaron á lo último, y sin los cuales había de experimentar un resultado muy desgraciado.

Nuestro regocijo por el éxito obtenido es inmenso, nuestra satisfacción indecible, todos nuestros amigos que se contuvieron ayer de manifestarlo, demostraron que el partido republicano y liberal de Menorca es un partido disciplinado y lleno de virtudes, capaz de gobernarnos y digno de regir los negocios públicos. En día oportuno, y

cuando nos lo aconsejen nuestros jefes, podrán celebrar nuestros correligionarios una victoria tan señalada, que liga á esta querida Isla á los destinos de la patria liberal, é indica á España el rumbo que ha de seguir si quiere rejenerarse y ser de nuevo la pujante y esplendorosa nación de otros tiempos, y ocupar el puesto que desdichas del absolutismo la hizo perder.

Que nuestro partido continúe incólume, que se mantenga compacto, que esgrima siempre como ha esgrimido hoy las armas de la ley, que combata en todo tiempo la corrupción y la inmoralidad, y nuestro éxito será definitivo y jamás disputado, y la derrota de nuestros adversarios también definitiva y por siempre irrevocable.

### Resultado

de la elección de ayer.

Votos obtenidos por D. Rafael Prieto y Caules.

Mahón.	
Sección 1.ª Casas Consistoriales	160
» 2.ª Misericordia	258
» 3.ª Santa Escolástica	182
» 4.ª Teatro	250
» 5.ª San José	234
» 6.ª Circo Colón	219
» 7.ª San Luis	261
» 8.ª Llumasanas	124
» 9.ª San Clemente	53
» 10 Castillo	256
» 11 Calle Carmen	299
» 12 Claustro Carmen	125
	2421
Ciudadela	435
Alayor	660
Mercadal	148
San Cristobal	89
Ferrerias	57
Villa-Carlos	289
Suma	4099

De modo que nuestro estimado amigo D. Rafael Prieto obtuvo 4099 sufragios de los 9032 electores que comprende el censo de toda la isla.

En nombre de la Junta Directiva de nuestro partido y en nombre propio damos desde nuestras columnas las gracias mas expresivas á cuantos en el día de ayer, cumpliendo con el primer deber del ciudadano, fueron á depositar sus sufragios en las urnas electorales.

Partidos que sin tener enemigos al frente ejercen su derecho, como lo ejercieron ayer los partidos republicano y liberal de Menorca, dan pruebas de ser acreedores al goce de todos los derechos que el credo de la democracia encierra.

Tenemos entendido que, de conformidad con las disposiciones generales dictadas por la superioridad en 19 de enero último sobre la forma que deben tener las obligaciones de las Sociedades de crédito, al resolver el expediente relativo á las del Fomento Agrícola de Palma de Mallorca, la Dirección general del Tesoro público ha dispuesto que

se retiren de la circulación las obligaciones y recibos de calderilla del Banco de Mahon. Sabemos que esta Sociedad tiene encargada ya á Barcelona la tirada de nuevas obligaciones, arregladas á la R. O. de 19 de enero último, para sustituirlas á las que hoy se hallan en curso.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 7 Martes

Santo Tomás de Aquino, doctor

© Luna nueva el 18.—Cuarto menguante el 10.

Sale el Sol 6 h. 25 m.—Pónese 5 h. 59 m.

### SOCIEDADES

#### Casino El Progreso San Luis

El próximo sábado tendrá lugar una función extraordinaria por el aplaudido galán joven D. Emilio Labastida, poniéndose en escena las obras siguientes:  
1.ª «La agonía de Colón.»  
2.ª «La tienda del rey D. Sancho.»  
3.ª «Croquis del natural.»  
Dando fin con baile de Sociedad.

### Crónica marítima.

#### Buques entrados

Día 5

De Marsella vapor *Andalucia* capitán D. Francisco Rubio con 56 tripulantes y carga general.

De Marsella bergantín goleta *Ruso Roja* capitán Mr. Chol con 8 tripulantes y lastre.

De Marsella vapor *Giralda* capitán D. José Suchara con 56 tripulantes y carga general.

#### Buques despachados

Día 4.

Para Barcelona vapor *Nuevo Valencia* capitán D. Silvestre Sanches con 26 tripulantes y efectos.

Para Valencia vapor frances *Adress* capitán Mr. T. Rolland con 18 tripulantes y efectos.

Día 6

Para Barcelona vapor *Cabo Trafalgar* capitán D. José Lersundi con 29 tripulantes y carga general.

Para Barcelona vapor *San Fernando* capitán D. Francisco Gomez con 30 tripulantes y carga general.

### Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 4 11'45 m.

La querida de Varela, protagonista del crimen de la calle de Fuencarral, se ha arrojado por un balcon á la calle, quedando muerta instantáneamente. Varela ha sido preso, ignorándose si se trata de un crimen.

Madrid 4 5'30 t.

Continúa el misterio, respec-

to al crimen de la calle de Carretas. Varela insiste en que es inocente.

Se ha aplazado la dimisión del ministro de marina señor Cervera.

El Consejo de ministros se ha ocupado de los presupuestos de Gobernación y de Hacienda.

Los proteccionistas franceses se hallan divididos; algunos insisten en recargar los derechos de los vinos.

El vapor Alfonso XIII ha fondeado en la Coruña.

Madrid 5 6'40 t.

Las elecciones se han celebrado generalmente con tranquilidad, siendo reprimidos los pequeños alborotos que se han promovido.

En Madrid han salido elegidos seis ministeriales, calculándose que las oposiciones reunirán unos ciento veinte diputados.

Madrid 5 10'16-50 m.

De los últimos datos recogidos, resulta que en Madrid han resultado elegidos seis republicanos y dos ministeriales; no ha resultado elegido ningún católico. Ha habido numerosas abstracciones.

FABRA.

### CAMBIO MAHONES

Barcelona día 6.

Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior	69'50
4 por 100 exterior	74'70
Amortizable	77'50
Cubas 1886	107'37
Cubas 1890	97'50
Colonias	41'50
F. Norte	40'55

Madrid 6, 1 m.

4 por 100 interior	69'37
Paris Exterior	64'71
Renta francesa	98'50
Londres Exterior	64'43

### BOLSA DE BARCELONA

3 de Marzo 4'20 t.

4 por 100 interior	69'42
4 por 100 exterior	74'62
4 por 100 amortizable	77'75
B. H. de Cuba 1886	107'37
Id. id. 1890	97'37
Banco Hispano Colonial	82'80
Acciones ferro-carril Francia	27'60
F. Norte	40'35
Id. Orense	12'25
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	56'97
Id. Norte	00'00
Id. Orense	34'25
Id. Almansa	64'00
Compañía Transatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . 4 rs. vn. paga alcista.  
Exterior . . . balde.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRESA: calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## Edicto

**D. Damian Moysi y Alberti,**  
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del tercer trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudación tiene establecida en esta ciudad calle del Ángel n.º 10, desde el día 1.º al 10 de Marzo próximo y a las horas de 9 de la mañana a la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 27 de Febrero de 1893.—El Alcalde, Damian Moysi.

Nota: Se suplica a los contribuyentes la presentación del último recibo.

## Aviso

En el laud *Sto. Tomás* se vende carbon de encina, mata y olivo mezclado a 21 seldos el quintal a domicilio por carretada. Por quintales se vende también en el propio buque.

## Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes esquina con la de Prieto y Caules frente a la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón a Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establo con puerta a la de Mercadal a San Cristóbal.

Informes, Prieto y Caules, 8.

## Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias, contigua a la carretera que de Mahón conduce a Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart n.º 14.

Informarán calle de Montañez n.º 4.

## Para vender

Lo están las herramientas de una carpintería, calle Santa Cecilia n.º 6.

## En venta

Lo está la casa n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia, que hace el 8 por 100 de intereses, y además se rebaja el 5 por 100 de la cantidad en que está tasada.

Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la cuesta larga n.º 96.

## Está

en venta la casa calle S. Bartolomé n.º 12.  
Informes en la misma.

## El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

SOLUCION MILAGROSA HOMS  
VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulos, úlceras escrofulosas, venéreas, sifilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos catarral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada a tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástrica, la gárgara interior y exterior, el tifo, fiebre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten.

Los padres ó madres que quieran ver á sus hijos en perfecta salud, háganles tomar nuestra solución. Pueden usarla con grandes ventajas de robustez los recién nacidos, las nodrizas, señoras en cinta, y recién paridas, con toda la confianza del bien que les ha de producir.

## Véanse los resultados prácticos

Propietario: FRANCISCO CURTO. = Frasco de 266 gs., 2 pesetas y de 133 id., 1 pta. = Gran rebaja al por mayor. = De venta al por menor, en todas las farmacias y droguerías.

Para detalles ó prospectos, diríjanse por escrito ó personalmente si lo desean en la morada del único representante en Baleares, Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, lindante con la Iglesia del Carmen, Mahón (de 12 á 1 y de 7 á 8 recibirá.)—H. V. V.

## Gran Caja de Préstamos

8, Infanta, 8.

# DINERO

Se presta sobre alhajas de oro, plata piedras preciosas, relojes y valores.

INTERESES MODICOS

El Cambio Mahonés concede todas las ventajas posibles á favor del prestatario; admite cantidades á cuenta de los préstamos.

## CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjanse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Diríjanse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, flagelos, bubones, estrecheces, y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y definitivamente en el injunco de la medicina de Casasa.

Diríjanse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

## Banco de Mahón Cédulas personales

Terminando el día QUINCE de Marzo próximo venidero el periodo para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado, si no quieren incurrir en la penalidad que establece el art. 41 de la Instrucción vigente. Mahón 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Este Banco compra los cupones de los billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 Exterior, vencimiento 1.º de Abril próximo.

También se encarga del canje de los títulos 4 por 100 Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas, serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahón á 17 de Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

## Poesías

DE

## DON JOSÉ ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

## Cochera

Hay una para alquilar con establo, pajar y cisterna, en la entrada á la carretera nueva de Ciudadela. Informes

Castillo 78.

## Vinos generosos

Restan una partida en clases superiores añejos, embotellado y en barriles á precios sumamente baratos.

Castillo 78.

En venta. Lo está la casa, calle de las Moreras n.º 19  
Informes en la misma.

## Sobres comerciales

Se imprimen desde cuatro pesetas el mil y se hacen toda clase de trabajos para uso del comercio á precios sumamente módicos, en la imprenta de este periódico.

## En venta

Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y núms. 9 y 11 de la de Ramirez.

Informarán en las mismas.

S. Fábregues, imp. Mahón,  
calle de S. José.

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarnes de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Diríjanse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.